

LA ORIENTACIÓN A MUJERES INDÍGENAS DE COMUNIDADES RURALES (TOTONACAPAN VERACRUZ) PARA PARTICIPAR EN EL DESARROLLO DE PROYECTOS DIRIGIDOS

Sandra Joane Sánchez Luna 1 , RITA CECILIA FERRER VEGA 1 , BEATRIZ ROMERO ANGELES 2 y GUILLERMO MANUEL URRIOLAGOITIA CALDERON 1

1 Instituto Politécnico Nacional - SEPI ESIME Zacatenco, 2 Instituto Politécnico Nacional - SEPI ESIME Azcapotzalco. sansanipn@hotmail.com

Desde la década de los ochentas, las mujeres indígenas veracruzanas ocupan espacios en la vida social y política de sus comunidades que les fueron negados anteriormente por los modelos de participación civil. Debido a la limitante de contar con educación básica solo lograron concretar proyectos que cubrieran sus necesidades primarias como la construcción de caminos, electrificación y abastecimiento de agua. En el presente trabajo se pretende dar a conocer la importancia que la mujer indígena tenga mayor presencia en espacios municipales de las comunidades de la zona del Totonacapan de Veracruz, México. Con el propósito de concretar sus propuestas; para fortalecerlas es prioridad la capacitación continua. Para orientar a las mujeres líderes y representantes de grupos productivos se llevan a cabo talleres en dicha comunidad. Una de las herramientas de enseñanza más utilizadas para concretar los talleres de orientación en desarrollo de proyectos dirigidos es "La metodología del marco lógico". Las características de la metodología se describen en los siguientes pasos: el diseño, la definición, la valoración, la ejecución, hasta la evaluación, mediante la respuesta de las siguientes preguntas ¿cuál es el problema?, ¿qué debemos hacer?, ¿cómo debemos hacerlo?, ¿lo estamos haciendo bien?, ¿lo hemos logrado? Con estos talleres se pretende asegurar una inversión eficiente sobre todo en donde el capital es escaso. El beneficio de orientar a las mujeres es la mejora a la calidad de vida de las comunidades rurales al realizar acciones que aumenten las habilidades de los grupos familiares, aprendiendo y recuperando conocimientos sobre procesos de desarrollo a partir de la experiencia de los participantes de las distintas comunidades. En el taller donde participaron 20 mujeres, se concretaron cinco proyectos que actualmente son el sustento de familias en la zona del Totonacapan.